

del espíritu, sino de desaliento, de cansancio y de temor, que por desgracia tienen su fundamento real, puesto que son los hechos los que las dictan.

Si debe relevarse del cargo que desempeña por no haber tenido la suficiente energía ó la táctica militar y política necesaria en una guerra de la clase de la actual no nos otorgamos al Gobierno de la nación le corresponde saberlo y, en consecuencia, ejecutarlo; pero si nos corresponde afirmar que es preciso concluir una campaña que tan fatales consecuencias trae consigo, porque la isla de Cuba se encuentra hoy en estado tan lastimoso, ó mejor dicho, tan desesperado, que reclama un remedio urgente, radical, que hasta ahora sólo se ha visto en forma de promesas, ilusorias siempre.

Si volvemos la vista hacia las principales poblaciones, que no hace mucho tiempo eran centro de riqueza y bienestar, tendremos que apartarla vivamente para no presenciar su horrosa decadencia y su miseria. Si la dirigimos hacia otras más inferiores, ya en éstas ni animo nos restará para volverla hacia otro lado, siquiera sea por un sentimiento de compasión. Hay muchas, entre ellas, que están llamadas á desaparecer irremisiblemente en un plazo brevísimo, tantas son las defunciones causadas por la miseria y las enfermedades por aquélla originadas, que encuentran adecuado campo en la prostración física y moral de sus pobladores, ó snudos, descalzos, sin hogar ni alimento.

Nada, ni pestes ni guerras, puede aventajar en horror al terrible cuadro de despoblación que nos están ofreciendo Güines, Palacios, Trinidad y otras. En la primera, población de 10.000 hab. antes, han ocurrido 3.921 defunciones en el espacio de un semestre, y como los nacimientos son escasísimos, puede calcularse cuánto tiempo durarán los 6.079 restantes. En la segunda (5.370 habitantes) pasa otro tanto, habiendo llegado á fallecer en un solo día 52 personas.

Y no quiero continuar citando otras poblaciones, centros de espantosa mortalidad, porque se haría interminable esta correspondencia; bastará, para formarse una idea de todo ello, con saber que son muy frecuentes los casos en que familias enteras, después de pasar los horrores de hambre, perecen en cuanto alguna alma caritativa lleva a su boca un alimento cualquiera. Tal situación, creada sólo por la guerra, es una de las principales causas del descontento que domina; á este paso, ni siquiera quedará quien pueda lamentarse sobre las ruinas de los que fueron fértiles y riquísimos campos de Cuba.

Otra de las causas de semejante descontento es el giro que va tomando la campaña. Tal vez en el fondo sea excelente, pero, á juzgar por lo que hasta ahora vemos, nada nos indica que vaya por el camino de la anhelada próxima paz. Mientras nuestras tropas, imposibilitadas de operar en la manigua por las lluvias, permanecen en una inactividad desesperante, nuestros enemigos aprovechan el tiempo rehaciéndose.

Desde Madrid

Las oposiciones rindiendo culto á la tradición y en esto se distinguen los conservadores, quieren sacar partido de minucias como la provisión de cargos, comentando la laboriosa tarea del ministerio en la designación de altos funcionarios y gobernadores, como si esto no hubiera sido siempre trabajo enojoso para todo Gobierno y aun llevando las cosas al terreno de la vida privada sucediera todos los días y á todas horas que las cuestiones íntimas de familia dejaran de ofrecer dificultades.

En cambio, y pasión aparte el Gobierno ha demostrado, energías á que no estábamos acostumbrados, que son presagio de que en los áridos problemas coloniales y en la recta administración de nuestra Hacienda han acabado los eclecticismos, las vacilaciones y los... desfilafos.

La conducta del general Weyler ha recibido por parte del Gobierno la corrección debida y no puede decirse que haya estremado el rigor. Ha usado de sus facultades de modo energético pero prudente y amparado en la razón.

Podrán ser contradictorios los pareceres de los que apoyan ó acusan al general Weyler, pero los que no se dejan arrebatar por la pasión vendrán en que los últimos actos realizados en la Habana, sean amañados, sean consentidos, hacían necesario el relevo del gobernador general, que no hay Gobierno serio que pueda consentir imposiciones de tal

naturaleza ni sostener autoridades que traten de endiosarse.

Dirán acaso los amigos apasionados de Weyler que se ha visto en más de una ocasión cohibido por el Gobierno de la Metrópoli. No lo negaremos. Pero la entereza que ha demostrado para conservar un puesto y la valentía que ha tenido censurando á sus antecesores en el mando, debía mostrarla en decir la verdad al país cuando era oportuno y necesario.

Creemos, juzgando por los hechos que el Gobierno persistirá en sus propósitos y que por el camino emprendido llegaremos al pronto término de la insurrección.

Si tal consigne y queda á salvo la soberanía de España, los españoles que no ligan sus ambiciones y cábalas á los destinos de la patria, aplaudirán al Gobierno.

La paz constituye la aspiración de todos. Que retornen los hijos al seno de las familias. Que la isla no acabe de ser devastada y que el contribuyente no se vea amenazado de una ruina inminente.

No vayamos al absurdo de los intansigentes y egoístas que en definitiva piden que se salve Cuba aun á costa de la pérdida de España.

El egoísmo, ciego siempre y no debe cegarnos en esto que importa á la vida de la nación.

Como no han aparecido las disidencias gamacistas profetizadas por los conservadores, no aparecerán otras por más que les den aire.

Lo hemos dicho y repetido. El señor Sagasta antes de firmar el manifiesto de Junio consultó á los prohombres del partido y hoy se limita á sostener lo allí consignado usando los procedimientos que como jefe estima más oportunos dadas las circunstancias.

Luego vendrán los sucesos á señalar lo que mas convenga. Que no es buen general aquel que arriega todas las fuerzas y no cuenta con ejército de reserva y de ocupación.

En Hacienda ya sabemos cual será la norma. Todo lo contrario de la que seguía el Sr. Navarro Reverter, y con esto tiene el país garantía bastante.

Dejemos, pues, que vaya mostrando el Gobierno sus propósitos, y luego juzgaremos.

Amicis.

Tremp

Se ha realizado una tentativa de robo en un poblado fronterizo con Aragón, que linda con el valle de Ager.

Seis ó siete enmascarados se presentaron sobre las siete de la mañana, cuando el coadjutor Rdo. D. Joaquín Prior terminaba el santo sacrificio de la misa, hallándose todavía los fieles en el templo.

Armados de trabucos se apostaron á la puerta de la iglesia y quedando uno en el dintel de la puerta y penetrando dentro otro, pistola en mano intimando á los congregados en la iglesia á que se echaran boca abajo prorrumpiendo en imprecaciones á los fieles.

Uno de los que se encontraban en la iglesia menos apocado y con suma serenidad le dijo «poco á poco eso de boca abajo» y cogiendo uno de los varales del púlpito se dirigió al ladrón que avanzaba y que descargó el arma contra el único, que osó levantar la voz. No le salió el tiro y cuando se iban á agarrar empezó á reaccionarse el público y temeroso entonces el agresor escapó y con él los demás que se hallaban fuera.

El sacerdote se encerró en la sacristía, atracando la puerta, y los hombres y mujeres que dentro de la iglesia se hallaban, quedaron alefados.

Cuando hubieron escapado los agresores, persiguieron los unos cuantos jóvenes, pero no les alcanzaron.

La parroquia pertenece á la diócesis de Seo de Urgel.

Esta noticia ha perturbado la alegría de aquella comarca, esperándose que dicha cuadrilla caerá pronto en poder de la Guardia civil.

Recortes de la prensa

La prensa extranjera

Le Temps dedica su fondo al examen de la cuestión cubana.

Parécete bien la destitución del general Weyler, viéndose en ella una garantía de la buena voluntad del Gobierno español.

Con actos de esa índole informados en una conducta liberal y con medidas militares energicas, el gabi-

nete de Madrid pondrá en aprieto las veleidades anexionistas y las tentativas de intervención de los Estados Unidos.

Varios de los más importantes periódicos de Viena expresan opiniones casi idénticas sobre la política española.

Consideran que el Sr. Sagasta se ha encontrado ante la situación más difícil que ha atravesado España durante mucho tiempo; pues los problemas pendientes de resolución son capaces de arredrar á un jefe de gobierno.

Consideran, no obstante, que al subir al poder el Sr. Sagasta no adquirió compromiso ninguno de proseguir la obra del Sr. Cánovas, por lo cual puede libremente destituir al general Weyler y dar la autonomía á los cubanos.

Regreso del general Weyler

El general Weyler ha telegrafiado al Gobierno para notificarle que le ha sido imposible tomar el vapor correo que ha zarpado hoy día 10 de la Habana, conforme deseaba.

Anuncia que se embarcará para la Península en el vapor inmediato.

El viaje del general Blanco

Hoy ha invitado al presidente del Consejo á almorzar en su casa al señor Canalejas y á los generales Blanco y Canella.

Después ha conferenciado el ministro d Ultramar con el reterido general Blanco.

Los ministeriales aseguran que el 16 saldrá este de Madrid á fin de embarcar para Cuba.

El general Macías

Si el general Martínez Campos se obstina en no aceptar el mando superior de Filipinas, se indica para sustituir al marqués de Estella al general Macías.

«El Tiempo»

Comentando el manifiesto del directorio conservador, dice el diario silvelista que los conservadores han de aspirar á una constitución orgánica robusta convenciéndose de que las fuerzas conservadoras deben cuanto antes quedar dispuestas y apercebidas á eventualidades extraordinarias.

«El Estandarte»

Este periódico, que de algún tiempo á esta parte venía mostrando tendencias al silvelismo, muéstrase francamente inclinado á este partido, por suponer que la reorganización de los conservadores solo puede hacerla quien, como el señor Silvela, reúne condiciones y aptitudes y elementos excepcionales, de arraigo é importancia.

«El Imparcial»

El Imparcial dice que el relevo del general Weyler constituye para los ministros liberales una página de gloria que han de procurar no sea oscurecida por eventualidades que es fácil adivinar y prevenir.

«El Liberal»

El Liberal publica un artículo titulado Vida nueva. Elogia el relevo del general Weyler diciendo que el Gobierno merece el aplauso de la opinión por la viveza de sus actos.

Afirma que el relevo era indispensable. Hablando del general Blanco, hace notar que en éste concurren evidentes dotes de inteligencia y energía.

«El Nacional»

El diario conservador recuerda que los generales Martínez Campos y Blanco volvieron de Cuba y Filipinas bajo la pesadumbre de los desastres, hijos de sus desaciertos y no encuentran motivo para que ahora vayan á Filipinas y á Cuba considerados como una esperanza de próximas victorias.

La toma del reducto

(Cuento)

Un militar amigo mío, que murió de la fiebre en Grecia hace algunos años, me contó un día el primer jaleo á que había asistido. Su narración me impresionó de tal manera que la escribí de memoria así que tuve lugar. He la aquí.

«Me incorporé al regimiento el 4 de septiembre por la noche. Encontré al coronel en el vivac. En un principio me recibió bastante bruscamente, pero después de haber leído la carta de recomendación del general X cambió de maneras y me dirigí á guñas palabras corteses.

Fui presentado por él á mi capitán, que yo via en aquel mismo instante de un r conocimiento. Este capitán, que no tuve de conocer mucho tiempo, era un hombrón moreno, de

fenomía dura y repulsiva. Había sido soldado raso y había ganado sus charreteras y su cruz en los campos de batalla. Su voz, que era ronca y débil, contrastaba singularmente con su estatura casi gigantesca. Habíase me dicho que debía esta voz extraña á una bala que le había traspasado de parte á parte en la batalla de Jena.

Al saber que yo salía de la escuela de Fontainebleau, hizo una mueca y dijo:

—Mi teniente murió ayer...

Comprendí que quería decir: —Debéis reemplazarle vos y no sois capaz.—Me vino á los labios una palabra picante, pero me contuve.

La luna se levantó detrás del reducto de Cheverino, situado á dos tiros de cañón de nuestro vivac. Era ancha y roja, como es de ordinario cuando sale. Pero aquella noche me pareció de un grandor extraordinario. Por un instante el reducto resató en negro sobre el disco resplandeciente de la luna. Parecía el cono de un volcán en el momento de su erupción.

Un soldado viejo, cerca del cual me encontraba, advirtió el color de la luna.

—Siempre he sido supersticioso. Y ese augurio, en aquel momento sobre todo, me afectó. Me acosté, pero no pude dormir. Me levanté, y anduve algún tiempo mirando la inmensa línea de fuegos que cubría las alturas más allá de la aldea de Cheverino.

Cuando creí que el aire fresco y picante de la noche había enfriado algún tanto mi sangre, volví cerca del fuego; me embocé cuidadosamente en mi capa, y cerré los ojos, esperando no abrirlos antes del día. Pero el sueño me trató con rigor. Insensiblemente tomaron mis pensamientos un tinte lúgubre. Declame que no tenía un sólo amigo entre los cien mil hombres que cubrían aquella llanura. Si quedaba herido, me llevarían á un hospital tratándome sin consideraciones cirujanos ignorantes. Vinome á la memoria lo que había oído decir respecto á las operaciones quirúrgicas. Mi corazón latía con violencia, y maquinalmente disponía, como una especie de coraza, el pañuelo y la cartera que tenía sobre el pecho. La fatiga me rendía; me amodorraba á cada momento, y á cada momento reproducía con más fuerza algún pensamiento siniestro y me despertaba en sobresalto.

Sin embargo, venció la fatiga, y cuando tocaron diana estaba completamente dormido. Nos pusimos en batalla, se pasó lista, después se dejaron las armas en pabellones y todo anunciaba que íbamos á pasar un día tranquilo.

Hacia las tres llegó un ayudante, portador de una orden. Se nos hizo volver á coger las armas; nuestros tiradores se extendieron por el llano, los seguimos lentamente, y al cabo de veinte minutos vimos todos los puestos avanzados de los rusos replegarse y entrar en el reducto.

Una batería de artillería vino á establecerse á nuestra derecha, otra á nuestra izquierda, pero ambas muy adelante de nosotros. Rompieron un fuego muy vivo contra el enemigo, que respondió enérgicamente, y pronto el reducto de Cheverino desapareció bajo espesas nubes de humo.

Nuestro regimiento estaba casi á cubierto del fuego de los rusos por un repiegue del terreno. Sus balas, rasas por otra parte para nosotros (porque tiraban de preferencia sobre nuestros artilleros, pasaban por encima de nuestras cabezas, ó, cuando más, nos enviaban tierra y piedra cilias.

Al punto que se nos dió orden de marchar adelante, mi capitán me miró con una atención que me obligó á pasar dos ó tres veces la mano sobre mi joven bigote con aire tan desentuelto como me fué posible. Aparte de esto, yo no tenía miedo, y el solo temor que experimentaba era que se imaginara nadie que yo tenía miedo. Aquel as basas inofensivas contribuyeron aún á mantenerme en mi calma heroica. Mi amor propio me decía que corría un real peligro, puesto que al fin me encontraba bajo el fuego de una batería. Estaba encantado de hallarme tan á mis anchas y pensé en el placer de contar la toma del reducto de Cheverino en la tertulia de Mme. de X, calle de Provenza.

El coronel pasó por delante de nuestra compañía y me dirigió la palabra: —¡Hola! ¡Vais á ver cosa de órdago para vuestro estreno!

Sorrí con aire perfectamente marcial cepillándome la manga de mi traje, sobre la cual una bala, caída á treinta pasos de mí, había enviado un poco de polvo.

Parece que los rusos advirtieron el mal éxito de sus balas, porque las reemplazaron con granadas que po-

dían más fácilmente alcanzarnos en el hueco en que estábamos apostados. Un casco bastante gordo se me llevó el chacó y mató á un hombre cerca de mí.

—Os felicito,—me dijo el capitán, al recoger yo mi chacó,—hételos ya sin cuidado para el resto de la jornada.

Conocía yo esta superstición militar que cree que el axioma *non bis in idem* encuentra su aplicación lo mismo en el campo de batalla que en un tribunal de justicia. Me calé el chacó.

Eso es hacerle saludar á la gente sin cumplidos,—dije tan alegremente como pude. Aquella tonta broma, en vista de la circunstancias, me pareció excelente.

—Os felicito,—repuso el capitán.—No os ocurrirá nada más, y mandaréis una compañía esta noche; porque siento muy bien que el horno se caliente para mí. Siempre que he sido herido, el oficial de á mi vera ha recibido á guisa de muerte, y,—añadió con tono más bajo y casi avergonzado—sus nombres comenaban con una P.

Me hice el desprecupado. Muchos habrían hecho como yo. Muchos como yo habrían quedado impresionados con aquellas palabras proféticas. Novato como era yo, comprendía que no podía confiar mis sentimientos á nadie, y que debería parecer siempre friamente intrépido.

Al cabo de media hora el fuego de los rusos disminuyó sensiblemente. Entonces salimos de nuestro resguardo para marchar sobre el reducto.

PRÓSPERO MERIMÉE.

(Se concluirá)

Noticias

—Un terrible aguacero que el día dos del corriente mas descargó sobre Bostost interceptó absolutamente todas las vías de comunicación de dicho pueblo, causando al propio tiempo grandes perjuicios en todo aquel término municipal.

—En nombre y representación de D. Carlos Roand, vecino de Bruxelles, D. Juan Torrents solicita del Gobierno civil de esta provincia, el registro de la propiedad de 30 pertenencias de la mina de pìom. «Victoriana» y 6 de la de hierro denominada «San Carlos» sitas ambas en el término municipal de Bostost.

—Al anochecer del viernes último se declaró un incendio en dos pajares sitos á dos kilómetros del pueblo de Tartareu, (Abellanes) propiedad de los vecinos de mismo, Juan Garrofé Bargañés y Antonio Padra Gersé, ignorándose si fué intencionado ó casual por lo que el Juzgado de aquel distrito instruye las oportunas diligencias en averiguación del hecho.

—Por Real orden del Ministerio de Fomento de 7 de los corrientes, se ha concedido permiso para que la actual derivación de agua del rio Segre existente en el término municipal de Camarasa, se aumente hasta veinte metros cúbicos por segundo de tiempo de los que en parte se destinaron á satisfacer las necesidades de riego y el resto para la fuerza motriz que sea precisa para el trabajo de las fábricas que la Sociedad mercantil «Mañé y Ordeig» proyecta establecer en dicho término de aprovechamiento.

—Por este Gobierno de provincia ha sido aprobado el Reglamento de la nueva y floreciente Sociedad *La Peña*.

—Se nos dijo ayer que ha fallecido en Santiago de Compostela el Ilmo. Sr. Dean de aquel Cabildo doctor don Antonio Roig y Bagallá. Canonigo que fué del de nuestra Iglesia matriz, y que contaba en esta ciudad con muchas relaciones y buenas amistades.

Que Dios acoja en su seno el alma del Sr. Roig y Bagallá.

—De paso para Barcelona, á donde ha sido destinado en Comisión del servicio, encuéntrase en nuestra ciudad desde anteanoche, nuestro estimado y distinguido amigo el Sr. Teniente Coronel de la Guardia civil, don Manuel Cases de Tord.

—Procedente de Barcelona pasó ayer en el tren correo de Madrid nuestro distinguido amigo D. Federico Saliwartz, designado para el Gobierno civil de esta provincia.

—Según noticias que tenemos por autorizada conducta han sido repuestos en sus respectivos cargos en esta provincia el ingeniero Sr. Beauvent y el sobrestante Sr. Camí.

Aplaudimos este acto de justicia.

—En méritos del último concurso de ascenso ha sido nombrada maestra de una escuela pública de Balaguer doña Leonisa Rius y Fontseré, que desempeñaba la de A camp.

—A una mujer anciana vecina de la calle de los Dolores sufrió ayer tarde un grave accidente habiendo sido trasladada al Hospital militar.

CHOCOLATES SUPERIORES PILARLANA-ZARAGOZA

PEDID EN TODOS LOS ESTABLECIMIENTOS

—Advierte un colega de Madrid que existen en circulación pesetas falsas que aparecen acuñadas en 1885 y otras del Gobierno provisional de 1869. Se diferencian de las buenas por su poco peso. Son de plomo y están cubiertas por una ligera capa de plata que les da el aspecto necesario para que parezcan de buena ley.

—Las comarcas de Andalucía, donde se temía que la mosca del olivo hiciera mayores estragos este año se ven libres de la terrible plaga y esperan una cosecha de aceite regular en cantidad y buena en calidad.

—Muchos labradores se han decidido a sembrar en seco en vista de que avanza mucho el tiempo y las lluvias se retrasan extraordinariamente.

—Cuando ocurren estos percances a los agricultores, todo el mundo habla de la necesidad de construir en la Península canales de riego y pantanos, sin tener presente que hay comarcas esencialmente agrícolas donde se han invertido sin provecho muchos millones en obras de esa clase.

—Para aprovechar los riegos hay que saber emplear los abonos y conocer perfectamente la naturaleza de cosechas, y aquí falta instrucción y dinero, los dos elementos más indispensables para que sea una realidad el progreso agrícola.

—Se han recibido en la secretaría general de la Universidad de Barcelona los títulos siguientes.

Licenciado en Derecho, D. Leandro Fornés y Rie.

Idem en Medicina, don Luis de Trinchera y Güto.

Profesor Mercantil, D. Manuel Bonet Fontcuberta.

Ingeniero Mecánico, D. José Moreno Godínez.

Maestra superior, doña Margarita Saivut Travera.

—El día 20 del actual será la vista en Madrid del proceso por supuestos abusos en el tribunal de exámenes para el ingreso en el cuerpo de telegrafistas.

—Seguramente que nuestros lectores estarán muy ajenos de la agria noticia que les vamos a comunicar, merced a la cual podrán disponer siempre que lo deseen de ese metal tan precioso como escaso que se llama oro.

—Mr. Osterbridge, de Filadelfia, acaba de demostrar que la arcilla contiene oro en la proporción de uno a 1.224.000.

—En virtud de tal aserto, aquellos de nuestros lectores que quieran utilizar el descubrimiento de M. Osterbridge, no tienen más que ir a la ribera de cualquier arroyo y recoger algunos trozos de arcilla. Una vez en su casa, se divide cada uno en 1.224.000 partes, se eliminan 1.223.999, se guarda precisamente el último pedacito y de esa manera, lentamente, muy lentamente, se conseguirá, repitiendo esta operación, llevar al domicilio una pequeña California.

—La policía suiza sigue la pista de varios anarquistas españoles llegados a aquella República, con motivo del huir de algunas proclamas redactadas en español y en las que se con tienen energías amenazas con la burguesía española y contra el oficial de la guardia civil señor Portas. Estas proclamas llevan la fecha del 8 de Septiembre.

—Por Real orden de 2 del actual, en virtud de consulta elevada al ministerio de la Guerra, acerca de si deben ó no continuar en el cuerpo de carabineros individuos de la clase de tropa, licenciados por inútiles y admitidos nuevamente por haber desaparecido de las causas inutilidad, se dispone que en lo sucesivo se considere estado definitivo el de licenciado por inútil, no pudiendo los que pasen por dicha situación ser admitidos de nuevo en el ejército activo. Al propio tiempo también se dispone que continúen en el ejército hasta terminar sus compromisos los que se encuentran en las referidas condiciones, siempre que un reconocimiento facultativo acredite, en los que no lo hubieren sufrido, que se hallan en disposición de prestar el servicio de su clase por el tiempo que les falta.

—Desde el advenimiento al poder del partido liberal español han mejorado notablemente los cambios entre España y Francia, lo cual se atribuye a la medida del ministro de Hacienda encaminada a restringir la

acuñación de la moneda de plata, a la esperanza de que el Banco de España disminuirá la circulación fiduciaria, y sobre todo a la subida del exterior español en París y Londres.

—En la ribera del Manzanares han resultado envenenadas cinco personas por haber comido tomates y pimientos y haber bebido agua después. Una de dichas personas ha muerto; las demás están gravísimas.

—La colonia aragonesa de esta ciudad costeará hoy una función religiosa en la Iglesia de San Juan dedicada a su Patrona la venerada Virgen del Pilar cuya festividad se celebra hoy.

—A primera vista parece muy sencillo el distinguir el día de la noche; pero por lo visto no debe ser así; a juzgar por las dificultades con que parados el ver tan árduo problema tropieza la 11.ª sala correccional de París.

—Ante la misma se ha presentado un sujeto acusado de haber cazado de noche, cosa terminantemente prohibida por las leyes francesas.

—El guardia particular que ha presentado la denuncia asegura que el procesado estaba cazando el 3 de Septiembre, a las seis y cincuenta minutos de la tarde, diez minutos después de haberse puesto el sol oficialmente.

—El cazador manifestó que nada le importaba la hora oficial de acostarse el sol, una vez que al presentarse el guardia, sino había completa claridad, tampoco había llegado la noche, y para él lo que constituye el día, propiamente dicho, es la ausencia de tinieblas y no la decisión del Observatorio.

—En materia civil está convencionalmente definida la duración del día y de la noche; pero en cuestión criminal no puede aplicarse este convenio a los procedimientos correccionales, entre los cuales se incluyen los delitos de caza.

—De ahí que la Sala esté inclinada a condenar al cazador por haber cazado en una hora en que sino era de noche, debía ser oficialmente.

—Dentro de breves días se verá en Cuba un Consejo de Guerra contra el tristemente célebre José Vázquez Varela, por el delito de atentado y lesiones contra agentes de la autoridad, realizado acometiendo con un palo el Vázquez Varela é hiriendo a los dos cabos de vara ó celadores del departamento del presidio en que extinguía su condena.

—Telegrafían de Roma que se ha fijado la fecha del 11 de Noviembre próximo para la celebración del nuevo Consistorio en el que se tratarán y resolverán a algunos asuntos pendientes, siendo preconizados seis obispos rusos.

—Nada se sabe aún de una manera definitiva acerca de los preladados que serán elevados al cardenalato en dicho Consistorio.

—En el Mercado de ayer rigieron los siguientes precios:

- Trigo de 1.ª clase á 25'00 pesetas los 56 kilos.
- Id. id. 2.ª id. 21'50 id. id.
- Id. id. 3.ª id. 18'50 id. id.
- Centeno 13 id. id.
- Cebada de 8'50 los 40 id.
- Habas 11'50 id. los 47 id.
- Habones, id. 12'00 id. los 48 id.
- Judías, de 24 á 25 id. los 59 id.
- Maz. 9'75 id. los 49 id.
- Avena 6'50 id.

—En uso de licencia, ha venido á pasar una temporada al lado de su distinguida familia, el ilustrado primer teniente de Artillería nuestro querido amigo D. Emilio Trompeta y Crespo.

—Está terminándose la recomposición del piso del puente mixto sobre el Segre, cuya conservación tiene á su cargo la Jefatura de Obras públicas.

—Telegrafían de Suiza que reina un frío extraordinario, habiéndose helado algunos lagos.

—Han caído copiosísimas nevadas.

—Suponemos que al dejar la Alcaía el Sr. Albiana dejará pagados los cuatro meses que se adeudan á los empleados ó dejará al menos créditos saneados para cumplir tan sagrada obligación.

—No hemos de tardar muchos días en saberlo, bien que nosotros ya lo tenemos sabido.

—Que no cobrarán... ni podrán cobrar en algún tiempo.

—En un pueblo de Aragón había un corregidor, cuando imperaba el absolutismo, que se ocupaba en prestar dinero á módico interés. Y para asegurar el cobro de capital é interés se la dar en el concejo un empujillo al deudor, descontando e del sueldo una parte alícuota para la continuación de la deuda.

—Y decían en el pueblo que era muy listo y grande administrador el *tió Lechuzza* como le llamaban.

—Se ha dispuesto de real orden que el retracto convencional de bienes muebles esté sujeto al impuesto de derechos reales, satisfaciendo el 1 por 100.

—Se sabe seguramente que el rey de Siam llegará á Madrid el día 16.

—La Presidencia de la Diputación provincial ha nombrado agente ejecutivo para hacer efectivos los débitos del contingente provincial de los pueblos de Guixes, Llobera, Claverol, Claverol, Saías, Vilamitjana, Ortonea, San Salvador de Toló, Benavent y Suterriña á D. Miguel Castany.

A LOS HERNIADOS (trencats)

—Durante los días 14 y 15 del actual Octubre, permanecerá en Lérida el Cirujano especialista en el tratamiento de las hernias D. JOSE PUJOL, quien á los largos años de práctica en el establecimiento de D. José Clausen, de Barcelona, reúne la circunstancia de ser ya conocido en esta ciudad, donde cuenta con buen número de clientes que acreditan su competencia.

—Así mismo, á petición de los señores facultativos y correspondiendo al favor del público leridano, se propone continuar mensualmente sus visitas, á cuyo efecto, se anuncia oportunamente los días de cada mes, durante los cuales permanecerá en Lérida.

—Gran surtido de bragueros lo más práctico y moderno para la curación ó retención de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

—ESPECIALIDAD EN BRAGUERITOS de coutchouc para la completa y pronta curación de los tiernos infantiles.

—FAJAS VENTRALES las más recomendables y tirantes omop áticos para corregir la cargazón de espaldas.

—Horas de consulta.—Día 14, de 9 á 1 y de 3 á 7.—Día 15, de 9 á 1 y de 3 á 7 tarde.

—Fonda Suiza.—(Dando aviso se pasará á domicilio)

—Los demás días en el establecimiento Ortopédico *La Cruz Roja* Reus, —Plaza de Prim—Reus.

HERNIAS (Trencaduras ó asbinsaduras)

—En la antigua y acreditada farmacia de L. SOLA, que desde más de diez y siete años viene dedicándose á la venta de toda clase de aparatos ortopédicos é instrumentos quirúrgicos, se acaba de recibir un completo surtido de BRAGUEROS para la retención y curación de toda clase de hernias por antiguas y rebeldes que sean, fabricados expresamente para nuestro establecimiento por lo más reputados especialistas herniarios.

—Bragueros desde 1 á 250 pesetas

—BRAGUEROS de goma especiales para hombre, para mujer y para niño. Se encontrarán también en la misma casa Almohadillas ó asientos de goma para enfermos, Agujas para sutura, Biberones, Cebestillos, Cánulas, Duchas de varias clases, Espejuelos, Estetoscopos, Fajas ventrales, Geringas de todas clases. Geringuillas de Pravatz, Gorros y bolsas para hielo, Inhaladores, Lancetas, Orinales de goma, Pesarlos, Pezóneras, Pinzas, Portacáusticos, Pulverizadores, Sacaleches, Sondas, Suspensorios, Termómetros tróscas, trompetillas acústicas y vendas.

—Preparados antisépticos para la cura del Lister.

—Aguas minerales, gránulos dosimétricos, Especialidades nacionales y extranjeras.

Farmacia y laboratorio de

L. SOLA

Palma, 18.—Lérida.

Notas del día

—SANTOS DE HOY.—Ntra. Sta. del Pilar de Zaragoza y Sros. Serafín cf. Wilfrido ob. cf. Maximiliano ob. y sta. Domuina mr.

Servicio Telegráfico

PARIS

11, 7'40 m.

—Telegrafían al mismo periódico desde Nueva York que el relevo del general Weyler es considerado en Washington como una prueba de que el señor Sagasta se propone adoptar una nueva política en la isla de Cuba.

—Dicen al *Daily Mail* desde Nueva York que se pedirán al Congreso 42 millones de dólares para destinarlos á las fortificaciones de las costas y al desarrollo de la armada. Añádese que de dicha cantidad se invertirán ocho millones en terminar los buques de guerra que en la actualidad se hallan en construcción.

MADRID

11, 8 m.

—En nuevos telegramas del *Liberal* se dice que el general Weyler dirigió la palabra á los manifestantes desde el balcón del palacio de la Capitanía general y les dijo que contarán con él para todo, añadiendo que terminará la guerra en julio, sin admitir reformas de ninguna clase.

—El general Blanco se embarcará en Santander en el vapor correo del día 20, que anticipará su viaje saliendo el día 17 y no tocará en Puerto Rico.

11, 8'5 m.

—El señor Pi y Margall ha dirigido un Manifiesto á sus correligionarios, cuyo documento dice lo siguiente: «Nosotros tenemos por federales á todos los que aceptan el programa de 22 de Julio de 1894; estén á nuestro lado ó no, son nuestros correligionarios, y como tales les consideramos. Siempre que quieran volver los que se fueron serán recibidos con los brazos abiertos. Nuestra satisfacción sería que no hubiese disidencia. Condiciones; ni las hacemos ni las exigimos»

—«Acátase la actual organización que en nada difiere de la que hasta ahora habíamos tenido, y cuando llegue la hora de renovar los cargos, los renovarían los que se fueron y los que se quedaron. Restablecida la unidad, es obvio que en la Asamblea que mañana se celebre estarán representados todos los federales, y en ella se podrá modificar la organización y el procedimiento del partido si no se creen buenos los que hoy existen»

11, 8'10 m.

—El *Liberal* dice lo siguiente: «Creemos con fe inquebrantable que la autonomía puede traer la paz dentro de un plazo relativamente corto. Creemos más; que después de traer la paz, puede consolidarla. Por esto nos hemos de oponer á que por personalidades ineptas se desacredite su implantación y que á propósito se la adultere»

11, 8'15 m.

—Comunican de Palma de Mallorca que reunidos en la Redacción de *La Ultima Hora* numerosos amigos del general Weyler, acordaron felicitarle por los brillantes resultados obtenidos durante el período de su mando en Cuba y reiterándole su inquebrantable adhesión. Acordóse también iniciar una suscripción pública para regalar al general Weyler una espada de honor. Del recibimiento que se le haga en aquella capital nada se acordó, pero parece que será muy entusiasta.

PARTICULAR DE «EL PALLARESA»

MADRID

30, 1'23 t.—Núm. 107.

—Los primeros premios de la lotería nacional de Madrid han correspondido á los números siguientes:

8.439, Barcelona; 6.885, Sueca; 5.967, Zamora; 6.816, 4.071, 7.288, 9.375, 7.651, 8.720 y 7.170.—*Almodóbar*.

11, 9'30 n.—Núm. 22.

—Los Sres. Santos Guzmán y Matqués de Pinar del Río á nombre de los unionistas telegrafían pidiendo se á las órdenes del Gobierno.

—No se ha confirmado el rumor acerca del gran cabeceja filipino Aguinado

—Dicen de Londres que el *Daily Mail* insiste en que se destinaran 42 millones á grandes preparativos militares en los Estados Unidos.

—Bolsa: Interior, 64'75.—Exterior, 79'90.—Cubas del 86, 94'90.—*Almodóbar*.

11, 11 n.—Núm. 32.

—El general Weyler ha firmado un extensísimo indulto que comprende á la inmensa mayoría de los deportados y les autoriza para poder regresar á Cuba.

—El *New York Herald* dice que tres redactores suyos facilitaron la fuga de Evangelina Cervantes.—*Almodóbar*.

11, 11'30 n.—Núm. 49.

—Se ha firmado el Real decreto nombrando segundo Cabo de Cuba al general Suarez Valdez

—Se ha telegrafiado á la Habana al Sr. Montoro para que indique algunos nombres de personas idóneas para cargos civiles en Cuba.—*Almodóbar*.

11, 12 n.—Núm. 87.

—En el Consejo de hoy se acordó que el general Blanco embarcara el día 19 en la Coruña.

—El general Weyler continuará en el mando hasta el embarque de su sucesor.

—También se acordó cubrir las bajas en el ejército de Filipinas con indígenas instruidos.

—Ha sido nombrado Presidente del Consejo de Instrucción pública el señor Montero Ríos.

—Quedan aprobados los nombramientos de 48 Gobernadores, entre ellos el de Lérida.—*Almodóbar*.

12, 12'25 m.—Núm. 25.

—En el Consejo de ministros se leyeron telegramas de los deportados que residen en Cádiz en el que piden marchar con el general Blanco para ayudarle fielmente.

—Los autonomistas emigrados en New York se adhirieron incondicionalmente al Gobierno.

—Se acordó libertar á los detenidos gubernativamente como anarquistas.—*Almodóbar*.

12, 1'25 m.—Núm. 104.

—Se asegura que el Gobierno iniciará una acción internacional en la cuestión de Marruecos.

—Según telegrama oficial el cañonero *Cristina* cerca de Bucaranga apresó 562 cajas de municiones.—*Almodóbar*.

12, 3 m.—Núm. 120.

—OFICIAL MANILA.—Los rebeldes atacaron Laguna, en donde había varias partidas atrincheradas, matando numerosos rebeldes.

—Resultaron muertos el capitán Lecho, Subtenientes, Sinder y Serra y nueva soldados, y heridos 33.

—En otros encuentros les matamos 44 Van presentados 84.

—Ha dicho el señor Capdepont que no se enviarán refuerzos á Filipinas, y que por ahora seguirá Primo de Rivera allí.—*Almodóbar*.

12, 3'45 m.—Núm. 135.

—Dicen de Manila que 4 columnas atacaron Laguna, en donde había varias partidas atrincheradas, matando numerosos rebeldes.

—Resultaron muertos el capitán Lecho, Subtenientes, Sinder y Serra y nueva soldados, y heridos 33.

—En otros encuentros les matamos 44 Van presentados 84.

—Ha dicho el señor Capdepont que no se enviarán refuerzos á Filipinas, y que por ahora seguirá Primo de Rivera allí.—*Almodóbar*.

SECCION DE ANUNCIOS

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA ELECTROMECHANICA

publicada bajo la dirección del ingeniero civil francés

ENRIQUE DE GRAFFIGNY

Constituyen esta Enciclopedia doce tomos, ilustrados con más de 500 figuras, formando el *vademécum* más útil, la colección más completa y la enciclopedia más necesaria para toda clase de ingenieros directores de centrales eléctricas de alumbrado y transporte de fuerza, encargados de maquinaria, montadores mecánicos y electricistas, instaladores de timbres y teléfonos, jefes de talleres de galvanoplastia y niquelado, fonderos, maquinistas encargados de cuidar motores de vapor, gas ó petróleo, aficionados á las industrias electromecánicas, y en general utilísima para todas aquellas personas que realizan trabajos relacionados con las aplicaciones mecánicas ó eléctricas. Condensados en estos doce pequeños volúmenes, cuya lectura no requiere estudios especiales, los conocimientos técnicos y prácticos que son necesarios para todos aquellos que se dedican á la mecánica y electricidad, la lectura de esta Enciclopedia ayudará poderosamente en sus trabajos á cuantos estudien alguna aplicación eléctrica ó mecánica.

Condiciones de la publicación

Se publica un tomo mensual, de unas 160 páginas, con numerosas figuras intercaladas en el texto.

Cada tomo costará: en rústica, 1'50 pesetas; en tela á la inglesa, 2.

Índice por capítulos de los tomos que la constituyen

Tomo 1.—Manual elemental de Electricidad Industrial.	Tomo 7.—Guía práctica del alumbrado eléctrico.
Tomo 2.—Manual del encargado de Dinamos y Motores eléctricos.	Tomo 8.—Manual del montador electricista.
Tomo 3.—Pilas y Acumuladores.	Tomo 9.—Transporte eléctrico de la energía.
Tomo 4.—Redes eléctricas.	Tomo 10.—Redes telefónicas y timbres eléctricos.
Tomo 5.—Manual del fogonero y maquinista.	Tomo 11.—Manual de Electroquímica.
Tomo 6.—Manual del encargado de motores de gas y petróleo.	Tomo 12.—La electricidad para todos; aplicaciones domésticas de la electricidad.

Papel superior para cigarrillos

BLANCO Y PECTORAL LEGITIMO

MARCA

LA MARIPOSA

La más acreditada y de mayor consumo

TRATADO ELEMENTAL

— DE —

HIGIENE COMPARADA

DEL HOMBRE Y LOS ANIMALES DOMESTICOS

— POR —

D. JUAN M. DÍAZ VILLAR Y MARTÍNEZ

CATEDRÁTICO NUMERARIO POR OPOSICIÓN DE FISIOLÓGIA É HIGIENE EN LA ESCUELA DE VETERINARIA DE CORDOBA Y LICENCIADO EN MEDICINA Y CIRUGIA

con un prólogo de

DON JOSÉ DOMINGUEZ

PRECIO 11 PESETAS

CONFERENCIAS ENOLÓGICAS

TRATADO

DE

Elaboración de vinos

DE TODA CLASSES

y fabricación de vinagres, alcoholes, aguardientes, licores, sidra y vinos de otras frutas

OBRA ESCRITA POR

D. VICTOR C. MADRO DE ZUÑIGA Y EDRILE

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica y Granja Central y Director de la Estación Enológica de Haro y

DON MARIANO DIAZ Y ALONSO

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica de Haro

GRAN ÉXITO

EL CACIQUISMO

— POR —

ONOFRE VILADOT

PRECIO 2'50 PTAS. EJEMPLAR

LEY REFORMADA

DE

RECLUTAMIENTO Y REEMPLAZO

DEL EJÉRCITO

Expuesta por orden alfabético

y explicada con profusión de notas, referencias y comentarios.

Véndese en la Librería de Sol y Benet al precio de

● 4'50 PESETAS. ●



Unico punto de venta en la librería de **SOL Y BENET**

Mayo 1, 19, Blondel, 9 y 10.—LERIDA.

CARAMELOS PECTORALES

DEL MÉDICO SALAS

Curan la Bronquitis, Tos, Catarros, etc., limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan solo tomando uno al acostarse y otro á la madrugada. Composición inofensiva, no contiene medicamento peligroso.

Depósito para la venta en Lerida, D. José M.^a Borrás, Mayor, 31.

PRECIO DE LA CAJA 1'50 PTAS.